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2023年已经悄悄走过，崭新的2024年已飞奔而至。你是否实现了去年许下的愿望，是否成为了更

好的自己？

2024年的你，又有什么新的祈望呢？关于工作，你有什么想要完成的教育梦想？关于家人朋友，你

有什么温暖的期待？关于自己，你有什么想要达成的成长目标？……

让我们一起来看看老师们2024年的展望与规划吧！

翻看日历，2024 年是农历甲
辰龙年。三年前的这个时候，我
也在书房里一个人静静地翻看
日历。

农历辛丑牛年，我有了一个
男孩。那个时候，我经常坐在书
房里，一边翻看日历算着日子，
一边想着给孩子取个什么样的
名字。

2021 年是中国共产党成立
100 周年，习近平总书记在全国
政协新年茶话会上强调，要发扬
为民服务孺子牛、创新发展拓荒
牛、艰苦奋斗老黄牛的精神，在
全面建设社会主义现代化国家
新征程上奋勇前进。于是，我选
择了孺子牛的“孺”字。苏颂的

《送赵君权中归福唐兼呈陈季
中》一诗中最后两句是：“明时无
滞才，子行当勉懋。”意思是，如
今政治清明，没有被遗漏的人

才。你不论从事什么职业，都要
勤奋努力，修养品德。我的教育
观也是如此，不论孩子将来从事
什么职业，只要他足够勤奋努
力，能为社会奉献属于自己的微
薄之力即可。于是，我又选择了
勉懋的“懋”字。名字连起来就
是——王懋孺。虽然有点难写，
但是一笔一画里都饱含着一位
父亲对孩子的殷切期望！

其实“懋孺”这两个字对我而
言，不仅仅包含了对孩子的成长
期望，更是对我自己教育生涯的
鞭策。

我是江苏省第二批公费男幼
师，签订的协议是毕业后回到乡
镇工作五年。毕业后，我按照协
议在苏北乡村开始了我的教育人
生。工作期间本有多次机会回到
城区工作，但是我还是选择留在
了乡村，因为我觉得农村孩子更

需要我，我正在改变无数农村孩
子的未来！2018 年的时候，我又
主动签订了一份教育协议——送
教上门15年，至今已连续6年为5
名在智力、听力、肢体等方面有残
障的特殊学生送教上门，为7名残
疾学生在乡镇融合资源中心进行
蒙氏数学、语言交流和感统恢复
训练和教学。6 年里送教上门近
70 次，开展融合教育近 200 课时，
风雨无阻。

我 之 所 以 坚 持 留 在 乡 村 ，
做一头扎根新时代农村教育的

“小黄牛”，是因为我想用我的
实际行动为我的小“孺子牛”作
出榜样！

2024 年 ，希 望 自 己 能 继 续
在乡村发光发热，照亮懋孺和
我的所有娃娃们的前行路！也
祈望所有孩子都能健康成长，
勤奋勉懋！

2024 年 ，是 我 教 书 的 第 16
年，我有一个习惯：就是年初要做
一个自己的职业规划。那么，我
的 2024 年展望与规划会是怎么
样的呢？

首 先 ，要 多 读 书 ，读 好 书 。
读书是世上第一等好事。没读
书眼前就是世界，读了书世界就
在眼前。教书育人是我的职业，
更是我的志业，为了能在课堂上
游刃有余、轻松自如，我就要多
读专业之书，让自己懂得更多。
除此之外，我还要多读心理学、
教育学、文学、科普类的书，让自
己更懂儿童、更懂教育、更懂欣
赏、更有品位。

其 次 ，要 多 反 思 ，反 思 好 。
教育是一门遗憾的艺术，需要在

每天的教学实践中不断地成长，
怎样才能成长得更快呢？我觉
得需要不断地反思自己的教学：
好的地方在哪里？不好的地方
又 在 哪 里 ？ 有 则 改 之 无 则 加
勉。比如，每次上完课之后，我
会记录自己课堂上的点点滴滴，
课后与学生进行心灵上的对话，
与家长们进行有效的沟通，不断
地提高自己教书育人的能力。

再 次 ，要 多 写 文 ，写 好 文 。
写作是教师最好的姿态。用写
作之砖铺就教师专业成长之路，
做到以写促教，以写促读，以写
促思，以写促长。新的一年，我
要写出高质量的文章，不仅能成
长自己，还能启迪他人。此外，
我还想把我过去 15 年来发表的

50 多篇文章进行修改、分类编
排、有效补充，为出一本属于自
己的书做充分的准备。

最后，要多行走，行走好。眼
界决定境界，思路决定出路。读
万卷书，行万里路。新的一年，我
要带着家人多出去走走，去领略
祖国的大好河山和厚重的历史文
化。让有字之书和无字之书结合
起来、动静结合起来、身体和灵魂
结合起来，在行走中锻炼身体、陶
冶情操、涵养品格。

没有规划的人生叫拼图，有
规划的人生叫蓝图。新的一年，
让我们成长和休息两不误，弹好
合奏曲，让成长成为一个动词，
成为一种责任，让自己活成一个
动词。

廷 儿 吾 女 ，2024 年 ，你
将迎来 22 岁生日，也将迎来
生 命 中 的 一 个 转 折 点——
由学生变成老师。这多像
一只毛毛虫蜕变成花蝴蝶
啊！对此，你做好准备了没
有？我有几句话要说，希望
对你有所启发。

廷儿，老爸首先给你的
建议是要善待学生。

不知你还记得吗？2020
年你考入大学成为公费师
范生的时候，我给你讲过我
刚从教时的故事。那时，我
在一所山区中学教书。对那
些不能专心于学业的学生，
我总是哀其不幸怒其不争。
后来我想通了，每个学生的
思维、性格、家庭都会有或大
或小的差别，我不能强求他
们抹杀自己的个性，成为复
制粘贴出来的人才。同一株
桃树上会开出不同花朵，有
早有晚，有大有小，个体差
异是这个世界无法回避和
改变的现象和规律，我们教
师能做的就是尊重学生，尊
重差异。

廷儿，老爸的第二个建
议是知识和方法是一枝并
蒂莲。

老 爸 曾 经 认 为 学 富 五
车 就 能 做 一 名 好 教 师 ，后
来我发现我错了。如果没
有恰当的教法，你的知识就

是一堆零散的建筑材料，只
有钢筋、水泥、砂子、砖头，
难以建成一幢高楼。教学
方法就是设计图纸，它能让
学生快速地构建起自己的
知识体系。不仅老师如此，
学 生 也 需 要 这 枝 并 蒂 莲 。
因为教学的目的不仅仅是
做知识的搬运工，而是要让
学生在构建知识体系的基
础上，摸索出改造世界与社
会的方法，助力学生的进步
发展。

三是转动一个巨型的呼
啦圈。

成为教师，我们的目光
不应该仅仅局限于学生管
理、考试成绩、职称评定上，
而应该像我的恩师王延学那
样，放眼整个教育界，追踪和
掌握新理论新方法，关注教
育教学的每一个细节，将自
己的感悟写下来，日积月累，
你将成长为一个学者型教
师。你的生活圈子将不再是
紧箍咒，而是一个巨型的呼
啦圈，随着你的舞动而成为
一道独特的风景线。

廷儿，2024 年老爸也将
迎 来 五十岁生日。我这个
近三十年教龄的教师，希望
你能理解我的这些感悟，希
望你能在最短的时间内转
换 角 色 ，成 为 一 名 优 秀 的
教师。

2023 年，是我人生重大转折
的一年，6月份我从部队退役，12
月份应聘成为一名地方普通高
校军事理论专职教师。身份的
转变，岗位的转换，人生的转弯，
带给我一些烦恼，也促使我深度
思考，更激励我努力奔跑。

凡是过往，皆为序章。2024
年，是我从教生涯的第一年，也
是我走上课堂开展国防教育的

“第一仗”。心中涌动着教学激
情和“战斗”豪情的同时，我也深

知，自己与一名优秀教师差距很
大，唯有保持积极的心态、赶队
的状态、奋进的姿态，才能起好
步、上好课、“打胜仗”。

以积极的心态适应职业变
换。从部队到地方，从军官到
教师，从战位到讲台，工作的环
境、性质、节奏都发生了很大改
变。面对变化与挑战，调适心
态，振奋精神，坚定初心信心决
心，主动识变应变求变，对我来
说，至关重要。拥有归零之心，
放下过去的束缚与牵绊，保持
当下的清醒与专注，努力在新

职业上成就更好的自己。保持
乐观之心，凡事朝好处想，工作
往实里做，在攻坚克难中体悟
作为一名人民教师的幸福。

以赶队的状态提升教学能
力。“知己不足而后进，望山远
岐而前行。”一方面，我要认真
参加军事课教师培训和教师岗
前培训等各类培训，不断加深
对 教 学 大 纲 和 教 学 方 法 的 理
解，从内心深处生发出讲好课
程、守好阵地的事业心和责任
感，由自身实际探索出取长补
短、扬长避短的知识链和教学
法。另一方面，结合教学任务，
主动勤学苦练，在积累教学资

源、搞好备课试讲上苦下功夫，
力求把每一堂课都讲得既有意
义又有意思。

以奋进的姿态创新国防教
育。“教学有法，教无定法，贵在
得法。”创新教学方法，精心研磨
课程，才能更好地打造学生欢迎
的国防教育课。我将在以下四
个方面用心用力。一是跟进创
新内容，抓好课前调研分析，切
实找准学生的兴趣点、困惑点、
争议点。二是拓展创新方式，优
化改进课堂教学，着力增强授课
的吸引力、亲和力、感召力。三
是形成创新合力，紧盯课程教学
目标，有效激发学生的自觉性、
积极性、主动性。四是围
绕创新目的，发挥课程思
政功能，提升育人的精准
度、融合度、灵活度。

做
一
个
富
足
的
人

◎
高
盾
盾

触 摸 曼 妙 的 雪
花 ，剔 透 又 清 冷 ，诗
意又浪漫。值此辞旧
迎新之际，我在古城
西安提笔轻轻写下新
年愿景：做一个富足
的人。

在分泌多巴胺中
求得身体富足。“体育
之效，至于强筋骨，因
而增知识，因而调感
情，因而强意志。”毛
泽东如是说。体育锻
炼，不仅可以强健体
魄，还可以增长知识，
调节情绪，增进情感交
流，更重要的是可以磨
炼意志品质。希望在新
的一年里，我每天都可
以抽出时间分泌多巴
胺，积极进行各种形式
的体育锻炼。或是跳
绳，或是踢毽子，或是
打羽毛球，或是跑步，
等等。只要每天都在
运 动 ，便 是 极 好 的 。

拥有健康的身体、愉悦的心情，不
失为一种富足。

在坚持写作中求得精神富
足。作家史铁生自称是：“职业是
生病，业余是写作。”而我想说：

“ 我 的 职 业 是 教 师 ，业 余 是 写
作。”我并非专业写作，只是业
余爱好，愿以业余装点我的生
活 ，富 足 我的精神世界。在过
去的十几年里，我一直有写作的
习惯，但从未像去年那般坚定与
执着。希望在新的一年里，我依
然能够坚持每天高质量写作，可
以是课堂的精彩瞬间，可以是办
公室的趣味瞬间，可以是读书的
所思所感，可以是与好友相聚的
美好时光……我想，我们所记录
的不只是故事本身，更是每一个
崭新的自己。

在乐学善思中求得知识富
足。于漪老师曾言：“一辈子做老
师，一辈子学做老师。”作为青年
教师，更是肩负着巨大的教育使
命。希望在新的一年里，我能继
续潜心学习，多多阅读专业书籍
和其他领域经典作品，提升自己
解读文本的能力，抓住一切机会
多听课，拓宽自己的教学思路，丰
富自己的眼界，真正做到扎实备
课、精心上课、细心辅导与批阅，
在日常的点滴积累中提升自己的
专业能力，真正成为学生的良师
益友。

作家余秋雨曾说：“如果说人
生是一条一划而过的线，那么，具
有留存价值的只能是一些点。把
那些枯萎的长线头省略掉吧，只
记着那几个点，实在也够富足的
了。”2024，我愿继续坚守初心，矢
志不渝，做一个身体富足、精神富
足、知识富足的人。

每当新一年来临，我会
有一种欣喜和激动。新的
一年，预示着新的开始，一
切都是崭新的，一切都可以
重 新 开 始 。 然 而 ，过 了 30
岁，日子好像越过越快，什
么都还没开始做，时间便在
我们不知不觉中悄悄溜走，
心中时常涌起一股说不清
的感慨。

新的一年，我不再把要
阅读几本书，完成什么事，取
得什么成绩作为新年目标。
新的一年，只想简简单单过
好每一天，做一个内心平和的
普通人。

常听人说，身体健康是一
切的基础，可之前并不能体会
到身体健康的重要。随着年
龄的增长，随着事情的增多，
越来越觉得身体健康和周围
的一切息息相关。你爱不爱
自己，你的情绪好不好，身体
是最清楚的。

我 们 拥 有 着 一 份 安 逸
稳定但却收入不高的工作，
扮演各种角色在生活。一
直忙忙碌碌向前奔走，奋力
追逐那些浮华缥缈的东西，

却离自己预定的轨道越来
越远。

新的一年，我要把自己当
作一个 0，去寻找我新的从 0
到 1 的过程。每天花 30 分钟
的时间给自己来一套舒展操，
用1小时的时间阅读书籍，放
松心灵，不再因为思考未来的
不确定性而让自己焦虑，真正
做到知行合一。

无论外面的世界发生什
么，都能保持内心的平静，这
是一个巨大的挑战，也是给
自己的礼物。或许身体好
了，一切都会变好。我能遇
到一个全新的自己，我能有动
力去做新的事情，去寻找新的
生活方式。

新的一年，让我们停下
脚步，放慢节奏，去探索这
个世界的美好，去创造那些
让 我 们 笑 容 满 面 的 回 忆 。
新的一年，愿我们都能找到
内心真正喜欢的事，过上适
合自己的一种生活。保持热
爱，专注前行，耐心等待时间
的馈赠。不慌不忙，不争不
抢，每一天都奔走在自己的
热爱里。

做扎根新时代农村教育的“小黄牛” ◎王梓屹

2024年，让自己活成一个动词 ◎朱 欢

走好每一步，时光亦可鉴 ◎陈 裕

保持热爱，专注前行 ◎霍 瑞

今年你将成为我 ◎韦海英

2024年已开启，新的一年，新
的规划。一个“新”字便有了许多
的期盼。

这份期盼里，有对工作的谋
划。人们常说“业精于勤荒于嬉”，
因而，我谨怀一颗昂扬之心，于
2024开年之初许下对“立业”的深
入耕读之愿，将教育事业的美好进
行到底。我庆幸，已年过半百的
我，还有一颗奋斗的心在路上坚定
执着，这无疑是我前半生励志的累
积，后半生自我完善的不遗余力。

这一年忙于琐碎，忽略了与
同学之间的联系。虽偶尔在微
信上聊上一句两句，但大多浮于
形式。那些年同窗的场景，不时
在脑海里闪现，随着年纪越来越
大，愈发感觉那些年的美好，此
间美好有待追忆。我想，在 2024
年，应当重拾同学之谊，人生向
晚，同窗可贵。

不用多大的排场，也不必庄
重礼仪，一家酒馆，几碟小菜，诸
多同学，把酒言欢 ，共话情长 。
那些随风而去的年华，那些奋笔
疾书的时代，在回忆的泪目中已
然杳如黄鹤，但沉淀下来的情感
无比珍贵。人们常念失去的才
知可贵，接续的同学之情也是一
样难得，在新的一年，这样的畅
想，虽小，却真挚，人之性情足矣。

2024 年，我想来一场说走就
走的旅行。许多年被生活捆住的
手脚，没有彻底放松，没有饱览祖
国的大好河山。再不远行就老
了，哪怕只观远方的一山一水，一
草一木，也算是领略大自然的美
好风情。

其实，在 2024 年我最应当弥
补的是读书。过去的 2023 年，我
本打算读一些书的，也列出了书
目，却因种种原因而搁浅，甚是
遗憾。

读书是人生中最应坚持的一
件事，不应以任何的借口而摒
弃。我计划着以月份为单位，分
类读一些书籍，让自己未来的岁
月更充实。

文学书籍是我越来越喜欢
读的门类，我现在笔耕不辍也是
有了这些文学书籍的激励。好
的作品不仅养神养心，更能让自
己的修养越来越有品位。读书
前，我有些微戾的性格，而读书
后，我才有了温善的品行。思想
上的改变皆是书籍予我深深的
教诲。因而，在新的一年，多读
一本书，立下经常与一本书同行
的目标，想一想都是一种情动心
灵的期冀。

2024 年的路已在脚下，新的
期盼新的行动在酝酿，美好的未
来需要不懈努力，走好每一步，时
光亦可鉴。

打好课堂教学的“第一仗” ◎孙长宇


